



HEMEROTECA
4 OCT. 1972
CINEP

CIEN
BIBLIOTECA - CIAS
BOGOTA - COLOMBIA

anali-CIAS

Publicación Mensual - CENTRO DE INVESTIGACION Y ACCION SOCIAL - Carrera 5ª N° 11-43 - BOGOTA COLOMBIA

Número 07

Octubre de 1972

PRESENTACION

Según el ministro de Defensa, nuestro país está amenazado por la subversión en todos los sectores: la subversión es la causa de la corrupción administrativa, de la pérdida de los valores morales, de la desintegración de las instituciones. La subversión es omnipresente: llena todas nuestras manifestaciones intelectuales, artísticas, educativas y religiosas.

Suponiendo que esto sea cierto, aunque sea en mínima parte, tal vez convendría preguntarse a qué responde el clima de agitación social que vive el país. En un país en que todo está bien no se suelen presentar estas muestras de descontento: hay una realidad nacional subversiva en el fondo de todos nuestros problemas. Cuando la mayoría de la población vive en condiciones miserables, sin tener a la vista perspectivas de mejoría, la situación no es subversiva si no explosiva.

Es esta la subversión que debe preocupar al país: un país donde crecen cada día la desigualdad económica y social, donde el ingreso se concentra cada vez más en manos de unos pocos, donde apenas una minoría tiene acceso a la educación y a los servicios del Estado, es necesariamente un país subversivo.

Hace pocos días decía el Dr. Bernardo Moreno Mejía, director del Instituto de Bienestar Familiar, que en Colombia propiamente no había comunismo sino unas inmensas necesidades humanas, que generaban el descontento y la protesta. En la misma línea, el líder conservador Belisario Betancur opinaba que entre nosotros lo subversivo era el propio sistema: los subversivos no son los grupos alzados en armas sino "los desequilibrios que el sistema comporta"... "Para algunos ricos, los pobres son subversivos y los enfermos son incómodos para los sanos".

Debido a esto, la política represiva ante los enormes problemas del país, es totalmente inútil porque deja sin tocar el fondo del problema: la inconfirmitad social que resulta de unas estructuras sociales injustas no se puede acallar violentamente. No se puede acallar la protesta sin tocar la situación de

(sigue en la página 2)

CONTENIDO

Economía colombiana: una estructura en crisis.....	3
La represión genera convicción.....	7
Colombia en Septiembre - 72.....	9

responsabilidad de lo expresado en artículos firmados pertenece a su autor. Los textos o informes sin firma
responsabilidad de la Dirección del Boletín.



injusticia, porque "la calentura no está en las sábanas". El descontento manifiesto es solo el síntoma y no la causa de la enfermedad: se debe buscar remedio de fondo a la enfermedad y no quedarnos atacando los síntomas.

Por esto, es preocupante la denuncia hecha por el obispo y clero de Barrancabermeja: se quiere mantener un orden en el que hay evidentes injusticias tratando de amordazar la libertad y la verdad con tácticas sutiles, como calificar de "subversivo" todo intento de cambiar un sistema social.

Se quiere olvidar que hay varios tipos de violencia: una violencia institucionalizada que oprime al que no tiene, que apoya al poderoso y que ahonda las diferencias económicas y sociales. Esta violencia, puesta de manifiesto por los documentos del CELAM reunido en Medellín, llega a hacerse tan natural para nosotros que no la vemos ni nos extraña. Ante esta violencia se reacciona también violentamente y se quiere transformar las estructuras sociales al precio que sea: es la violencia de respuesta a una situación injusta. A esa violencia se responde con una tercera clase de violencia: es la violencia de la represión, que a veces pasa por encima de la dignidad y de los derechos fundamentales de la persona humana. Si se quiere condenar la violencia como solución, hay que condenar todos los tipos de violencia, sobre todo el primero, que es causa y origen de los otros dos.

La paz que pide Paulo VI en su mensaje sobre la Paz, no es la paz del cementerio sino "la paz que resulta de un orden verdadero". "Porque, continúa el Pontífice, puede haber un orden falso..." "La esclavitud ¿es orden verdadero? La miseria social ¿es orden verdadero? La ignorancia del pueblo buscada con el fin de tenerlo más fácilmente sometido ¿es orden verdadero? El dominio y la explotación de los débiles, de los pobres por los ricos, ¿es orden verdadero? La imposición de las ideas de algunos a los demás, bajo penas de daños, represiones o castigos, es orden verdadero?... ¡Si quieres la paz, trabaja por la justicia!".

-0-0-0-0-0-

El presente número de ANALICIAS quiere adelantar parcialmente el contenido del libro "Economía colombiana: una estructura en crisis", del Dr. Hermann J. Mohr, jefe de investigaciones del CIAS. Este libro es fruto de 7 años de investigación sobre nuestra realidad colombiana: por eso creemos que la presentación de este libro puede ser de gran utilidad para los lectores de ANALICIAS en su reflexión sobre la economía del país. En nuestra opinión, el libro del Dr. Mohr es el mejor conspecto general sobre nuestra estructura económica.

En segundo lugar, presentamos en este número unas reflexiones sobre el problema de la represión campesina: su autora Amparo Londoño, es socióloga de la Universidad Javeriana y vinculada a la labor investigativa del CIAS, sobre todo en el campo agrario. Sus reflexiones son una muestra viviente de la realidad del país: nacen del contacto con la problemática que vive el país rural colombiano.